

Journal de bord, décembre 2022

Le 01, pendant une demie heure, nous avons parlé de l'influence de la religion dans l'éducation à la maison.

- Il y a des gens qui pratiquent leur religion dans la famille en l'imposant à leurs enfants mais on ne voit pas forcément un bon comportement dans leurs habitudes de tous les jours.
- Dans beaucoup de pays dans le monde, la famille impose encore sa religion, pourtant les convictions des uns et des autres devraient être libres.
- Oui, la spiritualité se développe par expérience personnelle, et ça évolue avec l'âge, à force d'y réfléchir.
- Je confirme, c'est de cette manière que je le vis.
- La différence primordiale entre religion et spiritualité : la première relève d'un système organisé par les hommes, l'autre est individuelle.
- Tout dépend des individus et de la façon dont chacun perçoit ses croyances : Il peut y avoir de la spiritualité dans la religion. Il faut aussi distinguer religion et croyance, culte et coutumes... Nous avons conclu qu'un comportement respectueux de la société dans laquelle nous vivons compte plus que l'appartenance à une religion. Celle-ci relève de la sphère privée et doit être respectée en tant que telle.

Ensuite, un participant a commenté l'ouverture annoncée d'un établissement de restauration rapide MacDonald sur la rue Saint-Jacques.

- Ça risque de ne pas plaire aux commerçants de la rue Grande qui risquent de perdre de la clientèle.
- Vous pensez vraiment que la clientèle de la rue Grande diminuera à cause de l'ouverture du MacDo ?
- Dans la rue Saint-Jacques, les gens font leurs grosses courses dans les supermarchés.
- Parlons-en ! Pour arriver au Lidl et Aldi, il y a trop peu de bus et faire le trajet à pied est difficile car la rue monte fort.
- Il y a le Delhaize qui est au niveau de la Meuse.
- C'est trop cher. Ce n'est pas bien pensé car il est situé près de beaucoup de logements sociaux, où les gens ont peu de revenus. Il y a pourtant une majorité d'habitants pauvres à Dinant.
- Est-ce que Delhaize est vraiment plus cher que les autres supermarchés ? Chaque enseigne se réclame être le meilleur marché et puis il faut comparer ce qui est comparable : marque, label, poids, qualité ... Nous en reparlerons...

En fin d'après-midi, pendant 2 heures, il a été question de la Syrie, pays dévasté, déchiré, pillé... Plusieurs arabophones, dont un Syrien, ont apporté leur éclairage sur les conflits qui ont germé dans la foulée du printemps arabe. A l'instar de leurs voisins qui mettaient bas les dictateurs, les rebelles syriens rêvaient de mettre fin au règne de la famille El Assad, mais c'était sans compter sur la géopolitique internationale. La Syrie de Bachar, de longue date, était une alliée fidèle de la Russie. L'implacable machine de répression a permis à la famille dirigeante de se maintenir au pouvoir, alors qu'elle ne représente qu'une très petite partie de la population.

Au nom de la liberté et de la démocratie, les rebelles principalement arabes sunnites ont appelé l'Occident à les soutenir, mais ils ont très vite été gangrenés par quantité d'islamistes, des autochtones, mais surtout aussi, des djihadistes venus d'un peu partout que les Kurdes ont vaillamment combattus, avec succès. Cependant, les islamistes, soutenus par l'Iran, ont dominé une bonne partie du pays, avec la bénédiction de la Turquie qui les préfèrent aux Kurdes.

Ces derniers, répartis sur quatre pays¹, rêvent souvent, parfois avec violence, d'un Kurdistan réunifié, ce qui ne plaît pas à la Turquie dont le président rêve d'être à la tête d'un empire digne des Ottomans à l'apogée de leur puissance.

Quant à l'Iran, c'est l'islam chiite qu'ils veulent voir dominer le monde, à la mémoire de la puissance de leurs ancêtres Perses.

La guerre en Syrie n'est donc pas simple. Sans le soutien des Russes, Bachar serait déjà tombé depuis longtemps, sauvagement assassiné comme ses homologues voisins (Husseïn, Kadhafi, etc.) et à l'instar de l'Irak ou de la Lybie, la Syrie resterait vouée aux troubles. Quelle issue peuvent donc espérer les Syriens ?

- Nous devons nous entendre, Kurdes et Arabes, pour faire un pays ensemble, dans le respect les uns des autres. Les étrangers doivent rentrer chez eux. Nous n'avons pas besoin des chiites iraniens, ni des islamistes que la Turquie a laissé entrer. Ce n'est pas grave si les Kurdes ne sont pas musulmans.

- Ils ont quelle religion ?

- Beaucoup de Kurdes sont musulmans.

- La majorité sont des Yésidés, comme les Arméniens.

- Les Arméniens, ce sont eux qui ont été massacrés par les Turcs ?

- Erdogan, il aide les Syriens...

- Qu'est-ce que tu dis ? Erdogan a peur des Kurdes. Il a peur d'une alliance entre les Kurdes syriens et les Kurdes de Turquie. Qu'est-ce qu'il a fait Erdogan ? Il fait la guerre aux Kurdes. Il a envahi des villages près de la frontière. Il impose des déplacements de population.

- Pourquoi ?

- Pour créer des barrières humaines, pour éloigner les Kurdes syriens des Kurdes de Turquie. En isolant les uns des autres, ils deviennent moins forts. On prend les maisons de ceux qui s'en vont et on les donne à des gens amenés d'ailleurs. C'est pour cela qu'il y a toujours quelqu'un qui reste, car si toute la famille s'en va, elle perd sa maison et sa terre.

- Si tu retournes chez toi un jour, tu n'as plus rien ?

- Ma mère est restée à la maison avec mon oncle. S'ils partent, la famille perdra tout ce qu'elle possède en Syrie. Certains sont forcés de partir pour aller dans une autre ville. Les autorités déménagent les gens pour anéantir les communautés.

- Toi, pourquoi tu es parti ?

- Si j'étais resté, à mes dix-huit ans, j'aurais été mobilisé dans l'armée de Bachar pour tuer des Syriens. Si je refusais, c'est moi qui aurais été tué. Un de mes camarades a rejoint la caserne pour les tests d'entrée. Il n'en est jamais ressorti. Personne ne l'a plus revu. Il avait écrit « liberté » sur twitter...

- Est-ce qu'il y a une solution pour la paix ?

- Peut-être que ce sera l'alliance de défense entre plusieurs pays arabes de la région, y compris avec les Israéliens², mais il y a des oppositions. L'Algérie n'est pas d'accord d'inclure Israël.

- Pourquoi ?

- L'Algérie ne reconnaît pas l'État d'Israël.

- C'est aussi par fidélité aux principes fondateurs de la Ligue arabe...

- Le problème, c'est la France.

- Comment ça ?

- C'est toujours la France... bon, bof... L'important, c'est le respect ! Il faut respecter les autres et vivre en paix, partager...

- Boire, manger, se chauffer et vivre dans la paix.

- La paix n'existe pas. C'est ici, l'enfer !

- Respecter la terre, l'eau, et pas de gaspillage !

1 Après la chute de l'empire Ottoman, le pays des Kurdes a été partagé entre la Turquie, la Syrie, l'Irak et l'Iran.

2 <https://www.i24news.tv/fr/actu/international/moyen-orient/1656339630-israel-construit-une-alliance-de-defense-aerienne-au-moyen-orient-contre-l-iran-ministre-de-la-defense>

- Respecter la vie.
- Surtout la vie humaine !
- La vie en général. C'est un tout...

Le 02, entre diverses discussions, un participant a démarré un élevage de vers de farine en expliquant comment faire aux autres personnes présentes. Il a aussi apporté de son élevage personnel, des vers adultes bons à consommer. Ils ont été placés au congélateur. C'est la première étape de préparation. Mardi, il viendra les cuisiner. Il faudra les ébouillanter, puis les griller avec des épices.

Le 06, pendant deux heures et demie, nous avons d'abord continué à préparer nos prochaines actions pour la gratuité effective de l'école et pour la fête de Noël. A l'occasion de la tournée du Père Noël que nous organiserons en musique et chansons dans les rues, nous proposerons des friandises et des boissons chaudes à la population.

Ensuite, la préparation en cuisine et la dégustation de vers de farine dans le local d'accueil a été notre principale activité. Notre participant, spécialiste en la matière, s'est chargé d'ébouillanter les vers congelés, puis de les faire frire en y ajoutant sel et paprika. Plusieurs personnes ont été enchantées de goûter ce snack inhabituel, tandis que d'autres sont restés hésitants :

- Plus tard, peut-être. Je ne suis pas prêt dans ma tête. Pourtant, je reconnais que c'est tout du positif.

D'autres ont eu des réactions de répulsion. Les vers dorés, secs et croquants ont un goût qui rappelle le popcorn, certains parlent d'un goût de noisettes. Une participante a tellement aimé qu'elle a décidé d'inclure les vers à son alimentation.

Après avoir rangé notre incubateur de vers, nous avons parlé de l'éclairage public :

- Vous avez entendu que dans certains endroits en France, l'électricité sera coupée aux gens au-dessus d'une certaine consommation ?
- Non, mais en Belgique, ce sont les factures qui poussent les gens à économiser l'énergie. Au prix que ça coûte, on ne va certainement pas gaspiller l'électricité !
- Et les communes aussi ! Plusieurs éteignent dorénavant les lampadaires de minuit à 5 heures du matin.
- Quelques-unes ont dû les rallumer car il y avait recrudescence de criminalité et d'activités inciviques.
- Sur la place Patenier, c'est éteint la nuit depuis plusieurs mois. C'est mieux car avant, des gens y buvaient bruyamment. Les habitants des alentours ne pouvaient pas dormir tranquillement.
- Donc, selon toi, l'obscurité amènerait le calme ?
- Il faut attendre la fin de ces mesures hivernales pour faire le bilan.

En effet, cette mesure est adoptée, de novembre 2022 à mars 2023, par beaucoup de communes wallonnes pour contribuer à l'effort de réduction de la consommation énergétique.³

Le 07, en plus de conversations diverses, nous avons principalement continué les préparatifs des activités liées à notre campagne pour la gratuité de l'école et pour les festivités de Noël.

³ <https://www.sudinfo.be/id564292/article/2022-10-27/crise-energetique-en-belgique-lextinction-de-leclairage-public-annoncee-dans-164>

Le 08, un participant, originaire de l'étranger, en train de constituer son dossier de demande de naturalisation, nous a rapporté qu'il n'est pas simple de concilier le parcours obligatoire d'intégration avec son travail. Boulanger, il travaille toute la nuit ; la journée il doit suivre les cours de citoyenneté. Dans sa classe, une française de souche, également en demande de naturalisation, est aussi obligée de suivre le cours de français ... c'est pour le moins 'surprenant' ...

Le 09, durant 1 heure 1/2, nous sommes d'abord revenus sur l'élevage des vers à farine. Notre expert nous a apporté un plat d'insectes préparés chez lui. D'autres participants qui n'étaient pas là la semaine dernière, ont eu l'occasion d'y goûter, mais les habitudes alimentaires sont tenaces, plusieurs ont donc poliment décliné même s'ils reconnaissaient les bénéfices de ce type d'alimentation. Leur apport élevé en protéines⁴ et leur prix, font des vers de farine un composant nutritif de choix, si on n'est pas trop impressionné par ces insectes pour les manger ...

Elevage de vers molitors ou morios⁵ :

- On peut déjà se procurer une quantité de démarrage via internet pour seulement 3 à 6 euros, plus environ 5 euros de frais de port.
- Une boîte en plastique d'approximativement 20cm de haut, 30 cm de large et 45cm de long suffit à contenir les bêtes. Un couvercle aéré est nécessaire bien que les vers ne grimpent pas aux parois ; il n'y a donc pas à s'inquiéter qu'ils circulent ailleurs.
- Un kilo de farine blanche et quelques pelures de fruits ou de légumes et c'est parti !
- Le vers est consommable au bout de 4 mois.
- On en laisse une quantité suffisante pour se reproduire et le cycle reprend.
- Pour faciliter l'élevage, on peut séparer les vers par phase de croissance dans des boîtes séparées.

Quelques participants ont évoqué l'utilisation des vers pour la pêche, nous avons ainsi embrayé sur ce sujet, avec les poissons de la Meuse et des ruisseaux environnants. Plusieurs participants ont partagé des souvenirs de pêche du temps où il y avait bien plus de poissons.

- Il y a de plus en plus de pêcheurs.

- Je ne comprends pas à quoi ça sert d'attendre des heures pour ne rien prendre.

- Ça détend de pêcher, même quand on n'a pas de prise.

- Pourtant, tu es nerveux, toi.

- Quand je pêche, je suis calme, je me sens bien.

- Le problème, ce n'est pas le nombre de pêcheurs, mais il y a des gens qui ne respectent pas les normes et pêchent à tort et à travers ! Et un autre pêcheur m'a dit que les turbines placées sur la Meuse, aspirent les poissons, on les trouve déchiquetés, c'est terrible !

Nous avons alors entrepris de vérifier ensemble sur internet l'impact des installations (barrages et autres) sur la circulation des poissons. Un article de RTBF explique :

Ce voyage n'est pas de tout repos et est semé d'embûches : barrages, écluses ou centrales hydroélectriques présentent des risques pour leur survie au moment de leur franchissement.⁶

La nature du fleuve a été modifiée avec les barrages et les écluses. Pour permettre aux poissons de monter ou descendre le cours d'eau malgré ces installations, des échelles ont été construites pour permettre aux poissons de passer, malgré les barrages que constituent les écluses.

⁴ <https://www.pourquoidoctor.fr/Articles/Question-d-actu/37982-Pourquoi-manger-farine-bon-sante-la-planete>

⁵ <https://francosrl.com/fr/actualites/elevage-vers-de-la-farine/>

⁶ <https://www.rtbef.be/article/life4fish-ce-projet-environnemental-qui-preserve-les-poissons-migrateurs-de-la-meuse-11004294>

L'an dernier, une turbine a été installée au niveau de l'écluse d'Anseremme pour produire de l'électricité. Une nouvelle échelle à poisson a été conséquemment construite en 2022, afin de protéger les poissons face à ce nouveau danger. A Leffe aussi, une nouvelle échelle à poisson a été construite et des turbines viennent d'être installées. Quel sera l'impact de ces nouvelles sources d'électricité sur les habitants de la Meuse ?

Le Département Nature et Forêt a pour rôle de minimiser l'impact des turbines sur les poissons et, avec les universités de Liège et de Namur, il assurera le suivi scientifique des migrations et des espèces.⁷

Pour Dinant, nous avons trouvé des informations sur le Géoportail de Wallonie, où nous avons pu clairement identifier deux points infranchissables sur la Leffe, entre la rue du Moulin et la rue Al-Prée⁸. Nous ne savons pas si ces points sont fermés intentionnellement pour éviter que les poissons d'élevage, remis dans le ruisseau pour la pêche, ne se mêlent aux souches naturelles qui circulent en Meuse. C'est fort probable, car le tronçon fermé correspond, selon les pêcheurs à des zones de pêches privées ...

Le 13, pendant deux heures, il a été question du prix des denrées alimentaires :

- Tout devient de plus en plus cher !
 - Surtout au Delhaize !
 - Qu'est-ce qui est plus cher au Delhaize ?
 - Tout ! C'est ce que j'ai entendu dire ...
 - Il ne faut pas prendre les on-dits pour des vérités !
 - Prenons des exemples, qu'est-ce qui coûte plus cher au Delhaize qu'ailleurs ?
 - Au Colruyt, le même produit qu'au Delhaize est moins cher !
 - Oui, quand on achète en grande quantité, par dizaine par exemple, le Colruyt a de meilleurs prix, mais avec un petit budget pour une personne seule ou un ménage sans enfants, acheter en gros n'est pas une option.
 - Pour faire ses courses au meilleur marché, il faut acheter les produits démarqués, les produits blancs.
 - Justement, Delhaize a deux marques : Delhaize, bon marché et 365, encore meilleur marché. Colruyt a aussi des marques similaires : Boni et Everyday. Avant les produits blancs n'étaient pas forcément de bonne qualité mais les choses ont beaucoup évolué en quelques années et la qualité est souvent comparable aux grandes marques.⁹
 - Je fais mes courses au Lidl, je trouve que ça revient moins cher.
 - Moi, c'est Aldi que je préfère ; je peux y acheter plus avec moins d'argent.
- Une participante utilise l'app pour smartphone 'TooGoodToGo' où divers commerçants mettent en vente avec une bonne réduction leurs invendus, par paquets, via internet. Le client achète un 'panier surprise' d'un type de denrée.
- L'inconvénient est qu'on ne sait pas à l'avance ce que contient le panier.
 - Et il faut avoir un smartphone et une connexion internet ...

Un participant a parlé d'une app qui compare les prix de plusieurs supermarchés. Nous avons cherché sur internet et trouvé 3 apps qui proposent ce service.

- Comment savoir si le prix affiché par l'app est réel ?
- Le seul moyen est de vérifier en magasin.

Ainsi nous est venue l'idée d'organiser nous-mêmes une enquête sur les prix des supermarchés.

⁷ <https://infrastructures.wallonie.be/files/PDF/ACTUS/centrale%20hydro%20Anseremme%20inauguration-CP.pdf>

⁸ <https://geoportail.wallonie.be/>

[waloonmap#BBOX=188108.66474901346,189377.34436970603,106381.80096578885,106821.01017754061](https://www.waloonmap.be/#BBOX=188108.66474901346,189377.34436970603,106381.80096578885,106821.01017754061)

⁹ <https://www.rtl.be/info/belgique/economie/les-marques-blanches-de-meilleure-qualite-que-les-grandes-marques-test-achats-a-teste-1-500-produits-1420626.aspx>

Nous avons élaboré une liste de 24 produits de base dont nous marquerons le prix le plus bas et le plus élevé pour chaque magasin. La liste a été distribuée à ceux qui voulaient participer à l'enquête. Les résultats seront analysés et discutés pour dégager ensuite la réalité du marché et organiser nos courses en connaissance de cause.

Le 14, la journée a été marquée par la visite de l'Inspecteur de la Fédération Wallonie Bruxelles. L'entrevue nous a apporté de précieuses informations concernant l'application du nouveau décret.

Le 15, le matin, l'animatrice a pris part à une réunion organisée par la fondation Cyrus pour promouvoir les ateliers dispensés par Espace Environnement sur l'alimentation durable¹⁰. Celle-ci est principalement basée sur des aliments qui soient frais, peu ou pas raffinés ni transformés, locaux, de saison et avec une faible empreinte écologique. L'après-midi a été marqué par un échange fructueux avec un informaticien. Il a été question de l'impact écologique du numérique, de solutions pour le réduire et d'alternatives aux produits GAFAM (Google, Appel, Facebook, Amazone, Microsoft).

Le 16, pendant 1 heure 30, suite aux félicitations d'un participant concernant ceux qui sont intervenus dans le reportage de Guillaume Denil sur les CPAS, diffusée sur LN24, nous avons d'abord un peu discuté de l'émission¹¹ :

- C'est bien fait.
- Oui, dans son ensemble. Les témoignages sont réalistes.
- Quand on connaît les gens, on fait aussi la différence entre leurs discours et la réalité. (Censure par respect pour la vie privée)...
- Par contre, ça a été aussi l'occasion de voir pour la première fois la tête de travailleurs du CPAS dont on ne connaissait jusqu'ici que le nom, comme par exemple, celle de Madame la Directrice...
- Il y a beaucoup de nouvelles têtes.
- Le CPAS a reçu des moyens supplémentaires pour engager du personnel suite aux différentes crises, pour exécuter les mesures d'aide décidées par le gouvernement. Celles-ci, en effet, génèrent plus de demandes suite à l'augmentation des plafonds et à l'appauvrissement d'une partie croissante de la population.

- ...

Ensuite, nous avons parlé un peu des finances du CPAS :

Comme cela a bien été expliqué lors du débat qui a suivi le reportage, les sources de financement des CPAS sont multiples : Le Fédéral, la Région et la Commune contribuent aux dépenses. Mais la part du Fédéral n'a-t-elle pas considérablement augmenté ces dernières années ? Et à l'occasion des crises (covid, accueil des Ukrainiens, crise économique) ? Pas assez selon le CPAS...

À Dinant, les finances sont également plombées par les pensions des anciens statutaires de l'hôpital que le CPAS doit encore assumer sans plus avoir les revenus de l'activité hospitalière.

Les gestionnaires actuels doivent faire face aux conséquences des décisions prises lors des précédentes législatures et qui ont abouti à la perte de l'hôpital, mais pas du reliquat des charges concernant les pensions. Le CPAS s'est fait dépouiller ! Rien à voir avec l'augmentation de la pauvreté et la nécessité d'en assumer la charge.

D'autre part, à l'instar d'autres pouvoirs locaux, le CPAS doit faire face à une augmentation des cotisations imposées pour alimenter les caisses de paiement des pensions des fonctionnaires, afin de

¹⁰ <https://www.espace-environnement.be/>

¹¹ « Si un jour, on m'avait dit que j'irais au CPAS », reportage de Guillaume Denil sur LN24 : <https://www.ln24.be/videos/2022/12/15/doc-prime-si-un-jour-on-m-avait-dit-que-j-irais-au-cpas-qlkxpzq/>

compenser la diminution des nominations et donc la diminution du nombre de fonctionnaires qui cotisent pour payer les pensions¹².

Le 20, pendant deux heures, la stagiaire et l'animatrice sont allées sur le marché hebdomadaire d'Anhée pour parler des frais scolaires avec les gens sur place. Ils étaient gentiment disposés et ont exprimé leurs vues :

- C'est vrai que les voyages scolaires reviennent cher, les enfants dont les parents n'ont pas les moyens de payer autant, se sentent à l'écart.
- 600 euros, que ça a coûté pour le voyage scolaire ! J'ai payé
- Il y a des écoles qui organisent des Fancy Fairs pour récolter des fonds pour les frais des écoliers dont les parents ont moins de facilités.
- C'est bien, mais tout de même, ça ne résout pas le problème et ça peut devenir humiliant ; non ?
- Oui, et ces frais créent de la discrimination.

Tous ont donné écho à notre campagne en trouvant aussi que la gratuite de l'école n'est pas effective. Nous avons invité chacun à continuer à y réfléchir, à en parler autour d'eux.

- Qu'est-ce que ça changera ?
- On dira notre avis d'une même voix pour que le gouvernement prenne les mesures adéquates ;
- Mais avec ce qui se passe en ce moment, on n'a plus confiance, nous.
- On ne doit jamais baisser les bras !

Au total, nous avons distribué 23 flyers et en avons laissé une quinzaine sur le présentoir publicitaire du café de la place.

Le 22, nous avons eu diverses conversations, dont une questionnant les raisons qui pourraient pousser une personne à vouloir ou sembler vouloir rester SDF. Les participants ont reconnu, parmi des personnes de leur connaissance, que certains choisissent de ne pas recourir aux services mis à disposition, causant ainsi une stagnation de leur condition.

Plusieurs facteurs possibles ont été relevés :

- La difficulté pour une personne de retracer ou réexpliquer son parcours, par lassitude, parce qu'elle a égaré ses documents ou tout simplement parce qu'elle n'a pas envie d'étaler sa vie, même dans le confinement du bureau d'un(e) assistant(e) social(e).
- Un service comme le CPAS pourrait remettre une clé usb à l'utilisateur contenant son dossier.
- Bonne idée, mais quid de la confidentialité et de la protection de la vie privée ?
- Parfois, le SDF préfère utiliser son revenu sans devoir payer un loyer, notamment pour satisfaire ses addictions ou pour faire face à des dettes.
- Des problèmes psychologiques ajoutent souvent des nœuds à des situations compliquées.

Nous sommes arrivés à la conclusion que dans ce genre de cas, sans un examen et une prise en charge par des professionnels de la santé mentale, il est parfois difficile de créer des leviers, de faire valoir le bien-fondé des conseils prodigués pour aider le SDF à sortir de la spirale de sa situation. Or, beaucoup de SDF sont en souffrance sur le plan psychologique.

Pendant 2 heures, nous avons procédé aux préparatifs de l'activité de Noël, notamment avec les essayages de costumes et autres artifices ainsi que les attributions des rôles des participants.

Le 23, les activités de sensibilisation ont duré 4 heures au total.

D'abord, tôt le matin, un participant déguisé en Père Noël et l'animatrice sont allés sur le marché de Dinant dans le cadre de la campagne pour l'école 100% gratuite, avec des flyers, des cougnous et des sucres d'orge. Le marché était très réduit avec seulement 4 points de vente, peut-être parce qu'il pleuvait et que la pluie était annoncée jusqu'au lendemain. Malgré tout, les clientes et les commerçantes du marché se sont montrées intéressées par la cause. Dans les rues, nous avons

¹² <https://www.uvcw.be/finances/etudes/art-1873>

récolté les mêmes avis : il vaudrait mieux que l'école soit réellement gratuite. Nous sommes passés souhaiter des bonnes fêtes à l'asbl Destination et y avons déposé des friandises puis sommes retournés sur le marché.

Quelques commentaires ont été recueillis :

- Déjà du temps où j'étais enfant, mes parents ne pouvaient pas payer la cantine ni les voyages. On restait là, on ne partait jamais en vacances.
- C'est vrai que c'est dur pour les enfants, au vu des autres camarades de classes, ils se sentent exclus.
- Ma mère devait payer un montant chaque semaine durant toute l'année pour arriver à payer l'entièreté des coûts supplémentaires à l'école.
- Les abus dans les vêtements aussi causent des inégalités.

...

Dans l'après-midi nous sommes repartis malgré la pluie intermittente. A la gare de Dinant, nous avons pu intéresser un couple et deux hommes à notre campagne. Ensuite, nous sommes allés sur la Rue Grande où nous avons abordé beaucoup de femmes dont la plupart venaient chercher leurs enfants à l'école. Le Bar à Soupe a également été visité.

Notre Père Noël a connu un franc succès avec des demandes de photos et des klaxons d'autos tout au long de notre promenade.

Au retour, nous avons procédé à une rapide évaluation. Nous avons conversé avec 83 personnes en une journée et distribué autant de flyers. Nous avons pu observer que toutes ces personnes trouvent qu'il y a inégalité dès l'école à cause principalement, des frais de cantine, de voyages et du matériel à acheter. La plupart se disent pour une intervention des pouvoirs publics concernant ces frais, afin que les parents n'en aient pas la charge. Cependant, peu d'entre eux croient vraiment que leur avis peut changer quelque chose, la confiance envers le gouvernement est en baisse, notamment au vu des récents scandales.

Côté organisation, il a été relevé que, contrairement à ce qui avait été décidé collectivement, les cougnous ont été distribués sur le marché, alors que qu'ils étaient prévus pour la promenade et la visite aux associations.

Ce n'est pas la première fois que l'organisation prévue n'est pas respectée. Est-ce parce que certains restent dans la logique de discussion où chacun donne son avis, comme si cela impliquait de faire comme on veut ? Mais non, il semblerait que ce soit un malentendu, un problème de compréhension. Il a donc été décidé que dorénavant, la compréhension sera vérifiée. Chaque participant reformulera lui-même les décisions qui le concernent, de manière à vérifier et à remédier aux lacunes de compréhension.

Ensuite, pendant près d'une heure, nous avons débattu sur le conflit entre l'Ukraine et la Russie.

- Tout de même, Poutine est un dictateur, il est dangereux.
- Est-ce qu'il est plus dangereux que d'autres ?
- Il y a plein de morts à cause de lui !
- Oui, mais aussi à cause de l'Ukraine et des Etats-Unis.
- N'est-ce pas plutôt l'implication de l'Europe qui provoque l'escalade ?
- Zelensky, parti faire allégeance aux Etats-Unis et recevant leur soutien militaire, risque de confirmer davantage les inquiétudes de Poutine !
- C'est carrément de la provocation. Il faut essayer voir les choses du point de vue de la Russie avec toutes ces bases de l'Otan qui l'encerclent.
- Voir les choses de leur point de vue ? Chez eux tout est propagande !
- Ici ce n'est pas mieux car le plus grand media russe a été censuré, pourquoi tenter d'empêcher au public d'avoir les deux sons de cloches ?

- Une participante a dit lors d'une discussion ici à l'association en 2016, que si l'Ukraine était en guerre avec la Russie, l'Ukraine serait protégée par l'Europe, comment avait-elle pu savoir déjà savoir ce qui se passerait ?
- La révolution orange était en cours depuis 2004 et l'Europe avait déjà manifesté son soutien pour les nationalistes.

L'historique de l'Ukraine a été retracé, en passant par son développement économique au sein de l'URSS, à la révolution orange et aux éliminations physiques de milliers d'ukrainiens pro-russes. Sur le concept de la liberté face au communisme, il a été établi que l'homme n'est pas naturellement enclin à partager et la notion du bien commun n'est pas facile à intégrer. Après la chute du Tsar, les serfs ne sont pas devenus propriétaires des terres qu'ils travaillaient, par contre, en guise d'une nouvelle liberté est venue la nouvelle responsabilité collective en nourrissant la population à travers des coopératives. Des sentiments d'accomplissement et de fierté ne sont pas exclus. Il n'y a pas eu autant de ressentiments des cultivateurs et des ouvriers envers le communisme, qu'on pourrait le croire, mis à part les abus et les dérives, bien entendu.

En Belgique, les serfs sont devenus fermiers (locataires) ou cultivateurs (petits propriétaires). Le bail à ferme protège les fermiers. Il vient d'être réajusté, alors que, alléchés par les primes européennes, de plus en plus de 'gentlemen farmers', des propriétaires sans expérience agricole, exploitent eux-mêmes leurs terrains en les faisant travailler par des ouvriers ou des entrepreneurs. C'est un état des choses qui n'enchant pas les 'vrais' fermiers.

L'accès à la terre est un casse-tête pour quiconque souhaite démarrer une exploitation agricole ou horticole. Les prix des terrains ont très fort augmenté. En tant que crise, la terre est une valeur refuge.

Le 28, durant 2 heures, nous avons discuté et analysé plusieurs situations :

Le premier sujet a porté sur les risques liés aux catastrophes. Au Congo, il y a récemment eu des pluies diluviennes faisant plus de 120 morts dans la capitale.¹³ Plusieurs quartiers ont été inondés, des rivières ont débordé, des routes se sont transformées en torrents.

- Il y a des gens qui prennent des risques sans réfléchir ! J'ai vu une vidéo ou un motard transportant une cliente et ses sacs a roulé à contre-courant d'un torrent qui était très large et violent à une distance d'à peine 1 mètre. Les gens lui criaient d'arrêter de monter et se mettre à l'abri mais ils ont continué et ont été balayés par le torrent !
- Ça me rappelle l'an dernier pendant les inondations ici, une équipe de sauveteurs en canoë a récupéré des victimes quelque part mais l'embarcation a chaviré et trois personnes sauvées ont trouvé la mort noyées ! Manifestement, les sauveteurs manquaient d'entraînements.
- Ils auraient du utiliser une corde à laquelle se tenir au cas où le bateau tanguait trop.
- Vous vous rappelez de la vague qu'il y a eu dans la province de Liège ? Ça ne peut être provoqué que par une ouverture brusque des vannes du barrage, pourtant les autorités ont nié l'avoir fait ...
- Des accidents pourraient aussi être évités si la population apprenait comment réagir pour se mettre en sécurité. En Belgique, les pouvoirs publics ont choisi de ne pas éduquer la population pour se sécuriser face aux catastrophes, de peur de créer la panique.
- Ce n'est pas responsable !

Plusieurs pays, notamment le Canada et le Japon ont réussi à apprendre les gestes qui sauvent à leur population, la Belgique pourrait gagner à prendre leur exemple. Notons que notre pays, capitale de l'Europe et de l'Otan est une cible à plusieurs égards ...

Ensuite, plusieurs mères ont partagé leurs difficultés face aux actes de leurs enfants déjà adultes. Elles ont parfois du prendre des mesures draconiennes pour se préserver ou pour obéir à la loi.

¹³<https://www.france24.com/fr/afrique/20221213-rd-congo-plusieurs-dizaines-de-morts-dans-des-inondations-%C3%A0-kinshasa>

- Il y a des mères qui font fi de la loi pour protéger leurs enfants. Un fils a renversé un vélomoteur en conduisant en état d'ivresse. Il ne s'est pas arrêté et arrivé chez ses parents, sa famille a décidé de cacher les preuves. Ils ont ramassé et caché les débris du vélomoteur. Entretemps, le conducteur du vélomoteur n'a pas été secouru et a succombé à ses blessures.

- Trop couvrir ses enfants ne leur fait pas de bien.

- Ma mère disait que c'est la mère qui fait l'homme !

En effet, dans la société, nous constatons que les filles prennent souvent part aux tâches ménagères, tandis que les garçons qui ne le font pas auront tendance à devenir des hommes qui attendront de leurs femmes de tout faire...

Une dinantaise est décédée la semaine passée, dans un home. Elle venait à l'asbl jusqu'avant la pandémie. Des souvenirs à sa mémoire ont été partagés par plusieurs usagers qui la connaissaient.

Le 30, il a été décidé que les vœux de l'asbl seraient la continuation de la campagne « Cantine gratuite ».

« En 2023, tous les enfants méritent les mêmes chances. Tous doivent avoir des repas et des collations dès leur arrivée à l'école.

Les frais scolaires ne doivent plus être un frein à l'apprentissage... (clic pour un dé clic) »

[Retour sur la page de Dominos LA FONTAINE asbl](#)